

BREAKING THE CYCLE: HLANGANISA'S INNOVATIVE APPROACH TO ADDRESSING GENDER-BASED VIOLENCE

This article is part of the #16DaysOfActivism series of articles. APN is shining a spotlight on the work of APN members who are actively addressing Gender-Based Violence (GBV) and promoting gender equality.

From the ground-breaking 'Sisterhood Advocates Project' to collaborative efforts with philanthropic organizations, governments, and Civil Society Organisations (CSOs); Hlanganisa Community Fund for Social and Gender Justice is making strides in the fight against Gender-Based Violence (GBV) and the pursuit of gender equality in Southern Africa. In a conversation with Bongi Ndondo, the Chief Executive Officer of Hlanganisa, she shared about their unwavering commitment and innovative strategies. Hlanganisa is empowering community based organizations (CBOs) in underserved areas, providing them with the resources and support they need to make a difference.

Can you briefly explain your work and how you are addressing GBV and gender equality?

Hlanganisa's primary approach is the financial resourcing and institutional strengthening of CBOs, that are often located in underserved areas and are founded out of recognition of needs in specific communities by passionate individuals. Hlanganisa supports CBOs in four countries in Southern Africa: Malawi, South Africa, Zambia, and Zimbabwe. However, this is not sufficient for their longevity or sustainability. In our view, CBOs are legitimate institutions in many regards, first because they operate in the same communities they live in and are therefore able to implement culturally appropriate interventions to various social challenges. GBV has been one of the major areas of focus in Hlanganisa's work. Through our gender justice thematic focus area, we have supported several organizations over the years, gaining a large footprint in funding innovative community GBV programs. In addition to funding support, Hlanganisa provides capacity enhancement support to CBOs through training and the development of resources. Some of the resources we have developed over the years include commissioned research on GBV, toolkits for impactful GBV programs, and advocacy briefs – all of which have strengthened interventions implemented by CBOs in Hlanganisa's fold. These resources empower community organizations to access policy-making platforms, which is critical in amplifying their voices.

Please share some highlights of the strategies that have had a significant impact in preventing violence against women and girls in your work.

Well-resourced and capacitated community organizations working in partnership with Hlanganisa as a strategic implementing partner on a social employment fund program are often successful in their pursuit of addressing GBV. Through this program, Hlanganisa provides small grants to community advice offices and training to community advice offices who, in turn, recruit and train unemployed women in their communities as GBV paralegals. The project is known as the 'Sisterhood Advocates Project' and uses the notion of sisterhood, solidarity, and a peer-to-peer approach to prevent and respond to violence. Through this project, partner community advice offices have employed more than 3000 women who have uncovered GBV cases that would have otherwise remained unknown in their communities. Many of these communities are far from police stations, hospitals, or courts, and therefore women are more confident to engage the formal justice system because of 'sisters' that hold their hand through the process of reporting a case of gender-based violence until prosecution should they so desire. The success of this initiative is through CBOs partnering with various stakeholders such as social workers, the police, court officials, health care centers, and others. To date, over 180,000 women have been seen and assisted by sisterhood advocates.

Give your opinion, how should philanthropy support CBOs and initiatives working to prevent violence against women and girls?

Contexts, cultures, and experiences are often so diverse, and it's important that philanthropy takes this into account. Due to the complex nature of violence against women and girls, innovation informed by an understanding of the different dynamics at play, and positions CBOs to utilize the most appropriate intervention. Secondly, philanthropy can also elevate the role of CBOs in research and data collection, deepening our understanding of the nature of GBV in different communities. Finally, CBOs need financial and technical resources to sustain their work.

In your experience, what are the opportunities and challenges in mobilizing resources, including funding for programs that are addressing GBV?

CBOs have the reach, but not the necessary resources they need to implement the work. Many communities still struggle to access basic services such as proper roads, clean water, sanitation, schools, and electricity. These organizations are often the only entry point for community members to access information for the full realization of social justice. Prioritizing CBOs in funding is a recent development; however, it is not nearly enough because many community-based organizations are often overlooked due to funder requirements. Local financial resources in many communities are still untapped and remain an opportunity that many community-based organizations are yet to fully utilize. Individual giving to this work is one such example; very few organizations see community members, those in the diaspora, as potential financial contributors to the work. The emergence of accessible online giving platforms for individuals is a positive development that can help mobilize resources.

How can philanthropic organizations effectively collaborate with other stakeholders, such as governments and CSOs, in addressing GBV?

Philanthropic organizations can enhance collaboration by fostering open communication, sharing resources, and aligning strategies between governments and CSOs. Jointly identifying both short-term and long-term priorities, leveraging expertise, and ensuring inclusivity in decision-making can strengthen collective efforts against gender-based violence. No single organization or sector can respond comprehensively to gender-based violence outside of collaboration. Researchers, psychosocial practitioners, the legal profession, funders, civil society organizations, the healthcare sector, institutions of education, and many others have an important role to play. Now more than ever, public-private partnerships to mobilize resources that will significantly address the structural issues that compound vulnerability of women and girls to gender-based violence are crucial.

What is a key message that you wish to share with the public?

Tackling GBV demands a collective commitment involving every segment of society. Philanthropic organizations play a pivotal role in fostering collaboration through open communication, shared resources, and aligned strategies with governments and CSOs. Joint identification of priorities, leveraging expertise, and inclusive decision-making strengthen the collective efforts against gender-based violence. Lastly, adequate financial resources are imperative for the success of community-based organizations working to prevent and mitigate gender-based violence.

BRISER LE CYCLE : L'APPROCHE INNOVANTE DE HLANGANISA DANS LA LUTTE CONTRE LA VIOLENCE BASEE SUR LE GENRE

Cet article fait partie de la série d'articles pour les #16JoursD'Activisme où nous mettons en avant le travail des membres de L'APN qui luttent activement contre la violence basée sur le genre (VBG) et promeuvent l'égalité des genres.

Du projet révolutionnaire "Sisterhood Advocates" aux efforts de collaboration avec des organisations philanthropiques, des gouvernements et des organisations de la société civile (OSC), le Fond Communautaire Hlanganisa pour la justice sociale et l'égalité des sexes progresse dans la lutte contre la violence basée sur le genre et la poursuite de l'égalité hommes-femmes en Afrique australe. Lors d'une conversation avec Bongji Nondo, directrice générale de Hlanganisa, celle-ci nous a fait part de son engagement indéfectible et de ses stratégies innovantes. Hlanganisa renforce les organisations communautaires dans les régions mal desservies, en leur fournissant les ressources et le soutien dont elles ont besoin pour faire la différence.

Pouvez-vous brièvement nous parler de votre travail et de la manière dont vous abordez la question de la violence basée sur le genre et de l'égalité hommes-femmes ?

L'approche principale de Hlanganisa est le financement et le renforcement institutionnel des organisations communautaires, qui sont souvent situées dans des zones mal desservies et sont fondées par des individus passionnés qui reconnaissent les besoins de communautés spécifiques. Hlanganisa soutient des organisations communautaires dans quatre pays d'Afrique australe : Malawi, Afrique du Sud, Zambie et Zimbabwe. Toutefois, cela n'est pas suffisant pour assurer leur longévité ou leur pérennité. À notre avis, les organisations communautaires sont des institutions légitimes à bien des égards, d'abord parce qu'elles opèrent au sein des communautés dans lesquelles elles vivent et sont donc en mesure de mettre en œuvre des interventions culturellement appropriées afin de relever divers défis sociaux. La violence basée sur le genre est l'un des principaux domaines d'intervention de Hlanganisa. Dans le cadre de notre domaine thématique sur la justice entre les sexes, nous avons soutenu plusieurs organisations au fil des ans, ce qui nous a permis d'acquérir une grande expérience dans le financement de programmes communautaires novateurs de lutte contre les VBGs. Outre le soutien financier, Hlanganisa apporte un soutien au renforcement des capacités des organisations communautaires par le biais de la formation et du développement de ressources. Parmi les ressources que nous avons développées au fil des ans figurent des recherches commandées sur la violence basée sur le genre, des boîtes à outils pour des programmes efficaces de lutte contre la violence liée au sexe et des dossiers de plaidoyer, qui ont tous renforcé les interventions mises en œuvre par les organisations communautaires dans le giron d'Hlanganisa. Ces ressources permettent aux organisations communautaires d'accéder aux plateformes d'élaboration des politiques, ce qui est essentiel pour faire entendre leur voix.

Pouvez vous nous faire part des stratégies qui ont eu un impact significatif sur la prévention de la violence à l'égard des femmes et des filles dans le cadre de votre travail?

Les organisations communautaires bien dotées en ressources et en capacités qui travaillent en partenariat avec Hlanganisa en tant que partenaire stratégique pour la mise en œuvre d'un programme de fonds social pour l'emploi réussissent souvent à s'attaquer aux VBGs. Dans le cadre de ce programme, Hlanganisa accorde de petites subventions aux bureaux de conseil communautaire et dispense une formation aux bureaux de conseil communautaire qui, à leur tour, recrutent et forment des femmes sans emploi au sein de leur communauté en tant que parajuristes spécialisés dans la lutte contre les VBGs. Le projet est connu sous le nom de "Sisterhood Advocates Project" et utilise la notion de sororité, de solidarité et une approche de pair à pair pour prévenir et répondre à la violence. Grâce à ce projet, les bureaux de conseil communautaires partenaires ont employé plus de 3 000 femmes qui ont découvert des cas de violence liée au sexe qui seraient autrement restés inconnus dans leurs communautés.

Nombre de ces communautés sont éloignées des postes de police, des hôpitaux ou des tribunaux, et les femmes sont donc plus confiantes pour s'adresser au système judiciaire formel grâce aux "sœurs" qui leur tiennent la main tout au long du processus de signalement d'un cas de violence sexiste jusqu'aux poursuites judiciaires, si elles le désirent. Le succès de cette initiative est dû aux partenariats entre les organisations communautaires et les différentes parties prenantes, telles que les travailleurs sociaux, la police, les fonctionnaires de justice, les centres de soins de santé, etc. À ce jour, plus de 180 000 femmes ont été vues et aidées par les défenseurs de la sororité.

Selon vous, comment la philanthropie devrait-elle soutenir les organisations communautaires et les initiatives visant à prévenir la violence à l'égard des femmes et des jeunes filles ?

Les contextes, les cultures et les expériences sont souvent très divers et il est important que la philanthropie en tienne compte. En raison de la nature complexe de la violence à l'égard des femmes et des filles, l'innovation s'appuie sur une compréhension des différentes dynamiques en jeu et permet aux organisations communautaires d'utiliser l'intervention la plus appropriée. Deuxièmement, la philanthropie peut également renforcer le rôle des organisations communautaires dans la recherche et la collecte de données, ce qui nous permet de mieux comprendre la nature de la violence liée au sexe dans les différentes communautés. Enfin, les organisations communautaires ont besoin de ressources financières et techniques pour soutenir leur travail.

D'après votre expérience, quelles sont les opportunités et les défis liés à la mobilisation des ressources, y compris le financement des programmes de lutte contre la violence basée sur le genre ?

Les organisations communautaires ont la capacité d'agir, mais ne disposent pas des ressources nécessaires à la mise en œuvre de leur travail. De nombreuses communautés ont encore du mal à accéder aux services de base tels que les routes, l'eau potable, l'assainissement, les écoles et l'électricité. Ces organisations sont souvent le seul point d'accès des membres de la communauté aux informations nécessaires à la pleine réalisation de la justice sociale. La priorité accordée aux organisations communautaires dans le financement est une évolution récente, mais elle est loin d'être suffisante, car de nombreuses organisations communautaires sont souvent négligées en raison des exigences des bailleurs de fonds. Dans de nombreuses communautés, les ressources financières locales sont encore inexploitées et constituent une opportunité que de nombreuses organisations communautaires n'ont pas encore pleinement exploitée. Très peu d'organisations considèrent les membres de la communauté, ceux de la diaspora, comme des contributeurs financiers potentiels. L'émergence de plateformes de dons en ligne accessibles aux particuliers est une évolution positive qui peut contribuer à mobiliser des ressources.

Comment les organisations philanthropiques peuvent-elles collaborer efficacement avec d'autres parties prenantes, telles que les gouvernements et les OSC, pour lutter contre les VBG ?

Les organisations philanthropiques peuvent améliorer la collaboration en favorisant une communication ouverte, en partageant les ressources et en alignant les stratégies entre les gouvernements et les OSC. L'identification conjointe des priorités à court et à long terme, l'exploitation de l'expertise et l'inclusion dans la prise de décision peuvent renforcer les efforts collectifs contre la violence basée sur le genre. Aucune organisation ni aucun secteur ne peut répondre de manière globale à la violence sexiste en dehors de toute collaboration. Les chercheurs, les praticiens psychosociaux, les juristes, les bailleurs de fonds, les organisations de la société civile, le secteur des soins de santé, les établissements d'enseignement et bien d'autres encore ont un rôle important à jouer. Aujourd'hui plus que jamais, les partenariats public-privé sont essentiels pour mobiliser les ressources qui permettront de résoudre les problèmes structurels qui aggravent la vulnérabilité des femmes et des filles à la violence sexiste.

Quel est le message clé que vous souhaitez partager avec le public ?

La lutte contre la violence basée sur le genre nécessite un engagement collectif impliquant tous les segments de la société. Les organisations philanthropiques jouent un rôle essentiel en favorisant la collaboration par une communication ouverte, le partage des ressources et l'alignement des stratégies avec les gouvernements et les OSC.

L'identification conjointe des priorités, l'exploitation de l'expertise et la prise de décision inclusive renforcent les efforts collectifs contre la violence sexiste. Enfin, des ressources financières adéquates sont impératives pour le succès des organisations communautaires qui travaillent à la prévention et à l'atténuation de la violence basée sur le genre.